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1 中国文联三届三次全委会于

1978年5月27日在北京西苑

饭店隆重开幕，筹备小组组长林默涵授

权宣布中国文联、中国作协、中国剧协、

中国音协、中国影协、中国舞协恢复活

动（中国美术家协会、中国曲艺工作者

协会、中国民间文艺研究会和中国摄影

家协会是在一年之后召开的第四次全

国文代会上宣布恢复工作的）。中国文

联机关刊物《文艺报》也在停刊十年之

后于7月15日复刊。同年12月，在广州

胜利宾馆召开了影响很大的广东省文

艺创作会议，时任广东省委书记习仲勋

同志亲自邀请重获自由未久的文艺界

名家周扬、夏衍、张光年、林默涵等参

加会议。11日，周扬在会上发表了那篇

著名的长篇演讲《关于社会主义新时期

的文学艺术问题》，提出了“社会主义新

时期文艺”这个概念。会议结束后，21

日，广东省作协主席陈残云给我写来一

封信说：“我们这次座谈会开得不错，大

家思想解放，畅所欲言，周扬、默涵、光

年三同志都作了整天的报告，对大家帮

助很大，会上大家提出的问题，都作了

具体的回答。”以思想解放为旗帜的广

东创作会议，在“新时期文学”发端时期

写下了不可代替的一笔。12月18日，中

共十一届三中全会在北京召开，作出了

改革开放的决策。“新时期文学”从此扬

帆起航了。

中国文联全委会的召开，是中国文

艺史上一次重要而特殊的会议，是中国

文艺界的一件大事，它宣告了被“四人

帮”砸烂、十年不能活动的中国各界文

艺家自己的组织——文联及各协会恢

复了！各省文艺界纷纷开会和举行活

动，宣传贯彻会议的精神。

广东文艺家们返穗后，于7月7日

召开了文艺界大会，传达贯彻中国文联

全委会的精神。时任广东省委宣传部副

部长的老作家杜埃于7月13日在给我

的信里说：“全国文联会后回来较忙，省

委整风后，已进入部委办局整风。广东

经此次整风后，将大有希望！”不久，文

联要向中宣部汇报各地传达学习全委

会精神的情况。7月21日，广东省文联

反馈回来的信息是：“我们于七月七日

开了文艺界大会，传达了全国文联全委

会会议精神，听传达的有文艺界一千余

人，但没有安排时间讨论，因现在正在

部委办局开展整风，揭批‘四人帮’，进

一步开展清查运动。”

当时，全国各地文艺工作者的情绪

异常高涨。10月，《文艺报》编辑部决定

派我和高洪波南下，了解文坛动向，同

时也为《文艺报》组稿。第一站是长沙，

然后转赴广州。我们于10月 6日上午

10点到达了南国文化重镇广州。

对我来说，广州是旧游之地了。

1977年来组稿时，已与这里的文学界人

士有所接触。不过上次来我是一个人，

是《人民文学》的编辑，这次来是两个

人，身份变成了《文艺报》的记者。走出

繁华喧嚣的车站不远，左手边就是装饰

一新、五颜六色的广交会大厦。当时，广

交会在全国是惟一的对外窗口，吸引着

国内外的各种政要和商贾宾客，摩肩接

踵、辏集人烟的盛况，显示出社会生活

的一片生机。

在城市风格上，广州与北京迥然不

同。发达的商业和地近香港，使这里的

干部思想比较解放，市民的观念更新很

快，朝气蓬勃，务实竞进。《作品》杂志的

负责人黄培亮和广东省作协的梁梅珍

把我们安置在广东省迎宾馆。出入迎宾

馆的，大都是有轿车迎送的领导干部，

把我们这些小小记者安排在这里，使我

着实感到惶恐不安。但黄培亮说，这几

天正逢广交会，又靠近国庆节了，宾馆

爆满，找不到便宜的招待所。我们与黄、

梁二位商量好，老作家我们自己去拜

访，下星期二在省作协召开一次座谈

会，请一些作家评论家就当前的创作情

况发表高见，请他们两位帮忙安排。

2 记得是第二天，杜埃同志就

来到迎宾馆看望我们。杜埃

其人，与其说是个官员，勿宁说他是个

作家。他从1933年进中山大学读书起，

就参加秘密救亡工作。1936 年入党。

1930年代中期，参加了“广州左联”和

“广州社联”，在《新路线》（假托在香港

出版，只出了一期）上发表了散文《都

市，动乱的天堂》。1934年春，在“广州大

逮捕”后，逃往九龙，后在香港和菲律宾

等地从事宣传和文化工作。他告诉我，

他正在写一部反映太平洋战争的长篇

小说《风雨太平洋》，把他在海外亲身经

历和目睹的太平洋战争付诸笔墨。如今

的年纪，他显得一脸福相，天庭饱满，耳

垂很大，面带微笑，说起话来慢条斯理

的。前一年我就去他的家里拜访过，同

他认识了，编发过他的文章《调整和贯

彻好党的文艺政策》一文（《人民文学》

1977年第11期）。他那么大年龄了，又

是领导干部，应该我们去拜望他，他怎

么亲自到宾馆里来看望我们了呢？这种

平易近人的作风，使我从心眼里感动。

杜埃参加了我们于10月10日在省

作协会议室召开的座谈会，并发了言。

他说，对文艺界来说，当前最重要的是

解放思想问题。现在是一边在讲解放思

想，一边又心有余悸。希望《文艺报》从

创作上作出示范。创作问题是很复杂

的，很多人并不是搞得很清楚。《班主

任》《伤痕》这样的作品，提出了令人深

思的社会问题，揭露了青少年的严重的

内伤，有人就说这些作品是暴露文学。

但是，“四人帮”可不可以暴露呢？暴露

“四人帮”的罪恶，不等于暴露社会主义

社会。如果连“四人帮”的罪恶都不可以

暴露，那很多人就不敢写了。解决心有

余悸的问题，就要解放思想。这个问题，

与当前全国正在进行的关于真理标准

问题的讨论有密切关系。《文艺报》要带

头进行批评与反批评，开展争鸣，不要

像“四人帮”时那样搞一言堂。对小说

《伤痕》的评价，就应该有两种意见嘛。

对过去一些作品的重版，如《子夜》《上

海的早晨》等，也要组织评论，要通过评

论分析当时的历史背景，帮助年轻读者

了解。当前短篇小说的创作，从《人民文

学》召开的座谈会（指1977年11月在北

京远东饭店召开的“短篇小说创作座谈

会”）以来，有了很大的发展。作家们涉

及了很多崭新的题材。除了现实题材之

外，还要提倡写革命历史题材，因为很

多青年不懂半个多世纪以来的历史。

作为一位党的领导干部，杜埃在党

的十一届三中全会前夕能说出这样一

席话来，足见他是思想解放的先锋。此

后，杜埃一直把我当成一个小文友。

1979年第四次文代会上，我们再次见面

时，他还是那样热情和平易。1983年秋，

他的散文集《花尾渡》由湖南人民出版

社出版，很快给我寄来了一本，使我先

睹为快。直到我离开中国作协多年后的

1988年3月，我在深圳主持召开全国民

间文学基本理论研讨会，转道广州，我

们也见了面并一起留影。

3 于逢是我们拜访的另一位老

作家。于逢在“文革”前就与

《文艺报》有着不解之缘，他的长篇小说

《金沙洲》1959年由作家出版社出版，因

揭露了高级农业合作化过程中的阴暗

面，批判了一些“叱咤风云”的官僚主义

者，涉及如何反映农业合作化，如何塑

造典型环境中的典型人物，如何反映现

象与本质、主流和支流，如何融合革命

现实主义与革命浪漫主义等问题，在

《文艺报》《羊城晚报》等报刊上进行过

长达半年之久的讨论。在这次讨论中，

一些教条主义的、绝对主义的、无冲突

论的文学主张得以大行其道。因为于逢

是广东作协的作家，所以中国作协广东

分会理论研究组在讨论的后期，在《羊

城晚报》（1961年8月3日）上发表了一

篇题为《典型形象——熟悉的陌生人》

的长篇论辩性的文章，从文艺理论的高

度，阐述他们关于文学典型塑造的观

点，批驳了借文学批评之名而出现于文

坛上的教条主义、绝对主义和无冲突论

观点，也力求恰当地指出《金沙洲》的缺

点。这篇长文涉及到了当时文学创作和

批评界的重要问题和文艺思潮，随后被

《文艺报》（1961年第8期）转载了。关于

《金沙洲》的讨论，也就此结束。

粉碎“四人帮”后，于逢于1977年

底一口气写了三篇评论浩然作品的文

章，发表于《广东文艺》（后改为《作品》）

上，气势如虹，文笔洒脱。经我的手，将

其中的两篇在当年第3期的《人民文学》

转载了。10月7日我们拜访他时，谈话

间他最关心的是两件事情：一是培养青

年作者。当时虽有青年作者不断冒出，

但总的来说，文学队伍后继乏人，欧阳

山提出办广东文学院，培养文学青年。

二是文学不应只有揭露“四人帮”的作

品，还应有描写与“四人帮”英勇斗争的

作品，而且要提倡描写“四个现代化”的

作品。他认为，现在许多作家都在写历

史题材，但写现实题材、特别是工业题

材的太少了。我们的文学要积极反映

“四个现代化”的进程，写新时代的英雄

人物。后来，于逢担任广东文学院院长，

主持作家后备队伍的培养。

于逢曾把他的长篇新作《无产者》

送给我。老作家写这样一部长篇小说实

属不易，倾注了多年心血。但我读了后，

却多少有些失望。看得出来，作家在用

文艺的形式演绎一种政治理念，多多少

少受了流行一时的“主题先行”模式的

影响，因而是不成功的。后来，我去拜访

他，我们就在他住的那条滨河大道的马

路牙子上坐下来，我坦率地向他讲了自

己的感受。尽管他是一位老作家，但我

想在创作问题上我应该坦率，不应该虚

伪。但他听了我的意见后，一句话也没

有说，显然对我的评价感到难于接受。

10月8日一大早，我和高洪波就来

到梅花村欧阳山的家里，拜访这位广东

文学界的泰斗。他写的以知识分子在中

国革命中的命运为题材的长篇小说《一

代风流》的前两部《三家巷》和《苦斗》，

出版于20世纪50年代末，虽然在当年

的政治气候下，也遇到一些评论风波，

但在艺术成就上，特别是《三家巷》，仍

不失为一部文学佳作。相隔十年后，他

正在准备写《一代风流》的第三部《柳暗

花明》。但他的视力不好，其写作方式不

得不由习惯了的笔写变成口授，由助手

记录下来后再行修改。我们拜访他时，

他希望我们把《文艺报》编得比《人民日

报》更开放一些，在文艺问题上，要走在

《人民日报》的前面，文章不一定要求非

常成熟。他认为，当时对“文革”期间的

文艺路线批判得还很不够，形“左”实右

的东西，有人还喜欢，在人们的心目中，

“左”好像更保险些。他还忧虑文学接班

人的问题，他说，作家队伍里老的多，年

轻的接班人没有跟上来，问题严重。美

术搞得好，有美院可以培养年轻人，教

师一面教学生，一面还可以写作。画院

可以养一批画家，又是一个生产单位。

戏剧也有学院，惟独文学没有。把作家

放在编辑部、在作协工作，他们就没有

时间写作。因此，我们党组已经研究决

定成立文学院。

“文革”后，广东文学院的创办，在

全国走在最前面，首功应归于老作家欧

阳山，没有他的大力提倡和推动，不可

能成功。而欧阳山选择于逢做院长，一

方面是因为于逢过去在小说创作上的

成就和声望，另一方面是因为他在批判

“四人帮”的文化专制主义的斗争中思

想深邃、文笔犀利，在南北文坛上表现

出众。广东文学新军登上文坛，于逢同

样也是功不可没的。

4 晚上我们去拜访萧殷。萧殷

也住在梅花村。与萧殷谈话，

如叙家常，自由自在，无拘无束。他接着

欧阳山的话题，建议《文艺报》在文学队

伍的培养问题上进行一些呼吁。我们谈

到王蒙复出文坛时，他的精神为之一

振。他说，王蒙的《青春万岁》就是1953

年在他担任《文艺报》主编时，经他的手

在《文艺报》（同时在《北京日报》）上发

表的。我们谈话的时候，他的床头上就

放着刚出版的《青春万岁》（人民文学出

版社1978年）。萧殷还告诉我们，他正

在写关于英雄人物的文章。话题又转到

陈国凯刚在《广州文艺》上发表的短篇

小说《眼镜》。他向我介绍说，陈国凯是

广州氮肥厂的工人，很有文学创作方面

的才华，1962年以一篇短篇小说《部长

下棋》登上文坛。但在“文革”中，遭到无

休止的批判。1973年，他发表了《大学归

来》之后，在“四人帮”搞的“反文艺黑线

回潮”的妖风下，小说被诬为“毒草”，并

准备在报上重点批判。在巨大的政治压

力下，作者被迫自杀，幸好未遂。自陈国

凯的第一篇小说发表后，萧殷就与他保

持着联系，有时是通信，有时是陈国凯

来访，萧殷常在写作上给他一些帮助。

萧殷患有严重的肺气肿和哮喘病，

他嘱咐我们说：“广州冬天很阴冷，过冬

很难受。希望能够帮我在北京买一个蜂

窝煤炉子，运来广州。”我们答应一定帮

他买。萧殷的女儿陶萌萌时任《广东文

艺》的编辑，与我是同行，在我回京后，

曾多次来信沟通广东文艺界的情况，使

我对广东文艺界的动向实时了解。1978

年 10月，她来信说：“我们利用三晚集

中了广州地区50名作者畅谈当前文艺

创作的大好形势，大家畅所欲言。三天

时间是太少了，会上大家提出了自己创

作中遇到的疑难问题。你提了问题，我

试着分析回答，而有些问题大家都认为

谁也不能回答，多有意思！以后我们准

备每月都集中若干次，深入探讨一些大

家关心的问题。孔捷生去北京，我已嘱

他找您，他11月底回穗，届时炉子、烟

囱若已买好，可由他托运回来。我担心

钱不够用。若是如此，请告诉我。另外，

你们能给我们这些地方上小土刊物投

些稿吗？”一个月后，她还有一封信给

我，谈到买炉子的事，但主要是说了萧

殷的近况：“我父亲一直都没有忘记要

给你们写些东西，上次正待动笔就躺下

了，是我们都清楚的。上周他给广州的

年轻作者作了一次报告，我也整理出

来，不知他会不会改好给你们呢？不管

怎么样，我还是要催一下他。”

那时在京买炉子和烟囱，需要户口

本和副食证。我跑了几家杂货店，终于

帮他买好炉子和烟囱，又请作协总务科

长邹起同志帮助包扎，并运到广安门火

车站，发运到广州。

5 陈残云因事未能参加我们的

座谈会，当天下午，他在梁梅

珍的陪同下，来到我们的住处，与我们

见面交谈。陈残云是一位很有思想锋芒

的作家，又是省作协的主席，他的谈话

集中在“解放思想、敢闯禁区”上。他对

《文艺报》第3期上发表的《鼓足干劲，解

放思想，把电影创作搞上去——记本刊

召开的电影创作座谈会》这篇报道中的

思想大不满意。他说，报道中说，要对

“十七年”的电影，采用专业人员与群众

相结合的办法，慎重地加以审查。这让

我一整夜都不能入睡。过去，这些影片

已经通过了慎重的审查，你还审查什

么？他还谈到了禁书的问题。他说，一本

书，除非不出版，一旦出版后，就不能随

便禁止。政府可以禁书，但要有法律规

定的公开禁止的理由。所谓繁荣，一是

要创作新的作品，一是要开放一些过去

被禁止的作品。“文革”时期，把很多作

品打成毒草、禁书，现在面临着一个平

反的问题。在这方面，《文艺报》要想想

办法，多做工作。《文艺报》应当提出问

题，闯禁区，有锐利的锋芒。这样，地方

上才会跟着你们走。现在是两头解放，

中间不解放。作为作家和批评家，不能

做“风派人物”，谁的势力大，就听谁的，

要有自己的见解。

这次广州之行，还拜访和结识了花

城出版社的岑桑和易征、广州军区作家

萧玉；在我们召集的座谈会上，结识了

《作品》编辑部的沈仁康、中山大学的楼

栖教授等一大批文艺界人士。作为广东

文学的史料，让我记下参加那次座谈会

的其他人员：黄培亮、王有钦（广东作

协），张绰（《学术研究》编辑部），关振东

（广东画报社），杨家文、萧麟（广州日报

社），林庆荣（南方日报社），刘家泽（市

文联），黄力、王建勋、曾石龙（市创作

室），高乃炎（《广州文艺》编辑部），廖子

东（华南师院中文系），冼宁（《人民文

学》编辑部），冯池、李锐、赵国荃（《汾

水》编辑部）等。

树中的老人

很多年之前了，我披一身秋风，坐于一棵树

下，静心笃思。残叶飘零，没有风。树是孤独的，

我也是孤独的。

我第一次听见树的喘息声，很沉痛。我绕着

树转圈，目光观察着粗糙的树杆，渴望聆听到更

多关于一棵树的内心秘密。整整一个下午，我都

在为一棵树的事冥思苦想。树，给了我想象力不

能抵达的深度。像我的祖父，一个年逾八十的老

人，成天坐在院坝里自言自语，讲述他一生的经

验和阅历。尽管祖父把自己的一生都梳理得如

此明白、透彻，可在我的眼中，他仍然是个谜。

我观察一棵树，实际是在寻找那棵树与我的

祖父相同的部分。

那个下午，我看到树枝上的黄叶是怎样一片

一片坠地的，听见树的喘息是怎样一声一声变微

弱的。遗憾的是我始终没能进入一棵树的内心，

就像我未能进入我祖父的内心。

时间静止，与我同样未能进入一棵树的内心

的，是几只不知名的鸟儿，在树枝上蹦跳、高叫，

将天地喊得苍凉。

我坐于一棵树下，体验了衰老，却与死亡无

关。

父亲的心事

父亲放心不下他肩上扛着的那把锄头，像放

心不下母亲，放心不下我。

父亲这辈子，有太多他放心不下的东西。

田里的麦子，他是每天都要去看的。他担心

那些讨厌的虫子，会在暗夜里分享他的劳动成

果，占了便宜，还四处唱赞歌。父亲的心，很慈

善。明知那些虫子会偷吃粮食，他也不喷洒农

药。每天就那样在田边干守着，他说，生长于暗

中的动物，都是值得怜悯的。

屋檐下的那条狗，跟父亲很多年了。他也不

放狗出去见见世面，颈项上，总给人家拴条粗粗

的铁链子。父亲说，世界太繁杂，现今的人，得罪

不起。狗再好，也是畜生，放它出去，咬了人，就

闯祸了。若咬的是穷人，别人会骂它“狗仗人

势”。若咬的是富贵之人，被骂“疯狗”不说，人家

肯定找上门来，狠咬你一嘴。若真碰上这样的

事，让我这张老脸往哪儿搁。被狗咬，痛一时；被

人咬，痛一世。

父亲还放心不下村庄。没事的时候，他提着

锄头，去铲荒地上疯狂生长的野草。他怕有一

天，野草淹没村庄。他必须替那些离家的人，守

住一个家园。哪怕是精神家园，也好。

父亲有时也放心不下城市。他说，城市里的

人那么多，无地可耕，无田可种。既不生长麦子，

又不生长大米。那些人，会不会有一天坐吃山

空？

父亲的担心，遭到很多人的嘲笑。从城里念

大学回村的侄儿说，大伯，城里人早就不吃大米

了，人家喝牛奶、吃海鲜。你在杞人忧天。

父亲不懂“杞人忧天”这个词。他沉默半晌，

然后说，我就不信没了土地能活命。

这个世界上，有太多的东西，父亲都放心不

下。

父亲放心不下的东西，最终，全成了我放心

不下的东西。

大地母亲

我一直在回忆母亲的样子，像回忆养育我的

那片土地。

每天清晨，母亲都起床很早。当她起床的时

候，整个村庄还在沉睡。母亲这一生，习惯了走

在生活的前面，就像雪，最早感知寒冷。母亲是

迎接日出最多的人，可她从来不知道，日出是什

么样子。日出时，母亲正在担水、劈柴、挑粪、烧

火，为准备上学的孩子准备早饭。

迎接日出最多的人，最先被太阳晒老。

我是顺着母亲额头上的皱纹，来到这个世界

的。那些皱纹，多像我童年爬过的山路，曲曲折

折，遍布荆棘。山路上的每一个脚印，都是一道

伤，滴着母亲的血。

母亲这辈子，走过很多泥泞路，碰过很多

壁,忍受过太多的风雨、黑暗和委屈。这些，母亲

都不曾怕过，不曾哭过。再难走的路，母亲都走

过来了。再贫瘠的土地，母亲也能种植出玉米和

高粱……

但有一天，母亲哭了。她趴在村庄的脊背

上，泪流成河。母亲的伤痛，不是因为贫穷，而是

比贫穷更可怕的空虚和惶恐。母亲说，她做了个

梦，梦见偌大一个村庄，成了她一个人的坟墓。

母亲，我多灾多难的母亲啊，你为何直到暮

年，还走不出自己灵魂的孤独呢？

母亲的孤独，是乡村的孤独。

母亲的痛，是乡村的痛。

母亲的模样，是乡村的模样。

正在沦陷的故乡

下午三四点钟的时候，我散步在故乡的山路

上，寻找走失的青春。路的一头，连着我出生的

茅屋。茅屋里，装着太阳和月亮，还有我童年的

梦想。

山坡上，庄稼收割了。粮仓里，藏满了疼

痛。每一粒麦子，都是我祖先的信物。我幼年爬

过的那棵树，又老了许多。它的年轮上，刻着吴

氏的族谱。树的根须，是我身体上放大的毛细血

管。血管里流着的不是血，而是贫穷和苦难。

风穿过树林，穿过我的前世和今生。大地上

烙满我踟蹰的脚印。每一个脚印，都是我心上的

疤痕。那是一种挥之不去的旷世哀愁。那哀愁，

是我父辈的，也是土地的，像一片乌云，或一片阴

影，飘荡在命运的天空，一旦降雨，就是一场灾

难。

爱和苦，把我锻打成人。

我不想用凭吊的眼光来审视我的故乡，但现

实总是让我处处碰壁。河流正在消失，花朵正在

远离花期，候鸟正在迁徙，荒草正在淹没墓

碑……

我的故乡正在沦陷。乡村已是一个遗址。

我终于成了一个无家可归的人。

我一个人在故乡的废墟上行走。我试图用

我仅存的天真和脆弱的爱，在那荆棘丛生的遗址

上，找到我降生于世的来处，我的悲悯，我的灵

魂。

可我每走一步啊，都泪流满面。


